

veuse et vasculaire (digitale, bromure de potassium, etc.), recommander le repos absolu et agir sur les lésions pulmonaires par des révulsifs énergiques. Et cela pendant plusieurs époques consécutives. Quand chez les femmes phthisiques, à la période menstruelle ou à la période critique de la ménopause, l'écoulement sanguin cesse, pendant que le molimen ovarien continue, il faut prescrire le traitement qui précède et essayer de faire revenir les règles, d'abord par des moyens externes, puis, si on ne réussit pas, par l'emploi très prudent des purgatifs et des emménagogues internes; si même on ne parvenait pas à rappeler les règles, on obtiendrait l'effet dérivatif que l'on cherche. M. Daremberg ajoute encore que: 1o. la suppression brusque des règles ne peut pas faire naître de toutes pièces la tuberculose, mais qu'elle peut la développer chez des femmes prédisposées; 2o. après l'accouchement les phénomènes de congestion pulmonaire d'origine réflexe sont à craindre; 3o. lorsque les deux fonctions utérine et ovarienne sont supprimées, à la suite de la ménopause complète, physiologique ou pathologique, les congestions menstruelles ne sont plus à redouter.

---

**Du lavage de l'estomac.**—Ce procédé thérapeutique paraît se généraliser d'une façon telle depuis un certain temps, que nous croyons utile d'indiquer quels sont les progrès faits par cette méthode depuis que nous avons eu l'occasion d'en parler et que nous avons décrit le tube-siphon de M. Faucher qui a rendu cette médication d'une application facile. De nombreux travaux ont été publiés sur cette question; nous emprunterons surtout aux mémoires de M. Bucquoy et de M. C. Paul publiés dans la *Gazette hebdomadaire* et le *Bulletin de thérapeutique* quelques-uns des détails que nous donnerons ici: M. Bucquoy en effet est un des premiers promoteurs de cette méthode empruntée, comme l'on sait, à Kussmaul et nous avons déjà rapporté quelques-uns des faits étudiés par lui dans ses cliniques; il en a relaté un nouveau récemment relatif à un homme atteint d'une dilatation considérable de l'estomac consécutive à un retrécissement du pylore survenu lui-même après l'ingestion d'acide nitrique. Cet homme mourait littéralement de faim par suite d'une intolérance complète de l'estomac, lorsqu'il fut soumis au lavage stomacal avec le tube Faucher, une amélioration considérable se produisit alors très rapidement et le malade engraisa de plus de deux kilogrammes en quinze jours; toute fois il fut atteint de nouveaux accidents et succomba à la phthisie pulmonaire peu de temps après.